

150 CRIPIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Devocionarios y Semanas Santas

Rico y variado surtido en todas clases, formas y tamaños, con encuadernaciones elegantes.
ESPECIALIDAD PARA LOS DE PRIMERA COMUNION
PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS
Tienda de Rotger, Palacio 2 y 4, frente a la Diputación Provincial.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10
Se han recibido los surtidos de géneros negros para Cuaresma.
Expléndidas colecciones en MANTONES, BLONDA y CHATILLY
ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

El Memorandum y el Gobierno español

(De El Eco de Castilla.)

Dentro de la serenidad más pasmosa, de la actitud más correcta y de un patriotismo intensamente sentido, que por serlo tanto justificaría cualquier arrebato, es extraordinaria la expectación que en todas partes hay para conocer la contestación que el gabinete americano dará al Memorandum del gobierno español.

La contestación se espera de un momento á otro, aun descontando que Mr. Mac-Kinley habrá reunido el Consejo y que las deliberaciones de éste habrán sido defendidas como requiere la gravedad de las circunstancias y descontando también la diferencia de meridiano.

Es difícil predecir cual será esa contestación, porque depende de que Mr. Mac-Kinley pueda ó no conseguir de los jefes de los grupos parlamentarios el apoyo que necesita y que no tiene evidentemente, si hemos de creer lo que nos dicen todos los informes de Washington.

Sino consigue ese apoyo, el peligro de la guerra es inminente, salvo que las potencias la impongan, que esto se intentará, sin duda alguna.

Dos momentos, pues, no pueden ser más críticos ni más justificada la expectación.

Y mientras la contestación del gobierno norteamericano llega, séanos permitido una vez más elogiar la conducta del gobierno.

A excepción de dos periódicos, con cuyas apreciaciones no están conformes ni sus respectivos correligionarios, todos elogian la actitud del gobierno. Estos elogios se repiten por todos los polifocos públicamente, y por lo que á la Reina se refiere ni los enemigos más encarnizados de las instituciones procuran atenuar las pruebas de patriotismo que Su Majestad ha dado en estos días supremos en que se realiza uno de los más graves problemas.

El Memorandum del gobierno español es, como obra de españoles, enérgico, digno, sin bravatas ni desplantes; un documento, en fin, en que el más exigente no encontraría, según todas referencias, pero que oponer ni modificación que introducir para fijar más la compenetración de sentimientos del gobierno con pueblo.

El efecto que ha debido producir en el

gobierno de los Estados Unidos, acostumbrado desde hacia tiempo á las debilidades del gabinete conservador, no lo sabemos todavía, pero nos lo sospechamos, si hemos de juzgar por el que cuentan que le produjo al ministro norteamericano Mr. Woodford.

Mucho se habla del Consejo del miércoles que fué el decisivo; se dice que frente á temperamentos enérgicos que abogaban porque de una vez se resolviera esta cuestión internacional, había otros que vacilaban.

No sabemos el fundamento que esto puede tener, pero entre la versión, cuyo origen puede ser sospechoso y la versión de un ministro, según la cual los consejeros de la corona coincidieron sin discrepancias, en que había que ir derechos á la solución del problema, nos atenemos á la versión del ministro.

En un detalle importante coinciden todos los informes; en que el Ministro de la Guerra, general Correa, fué el primero que dió nota aguda.

Elocuente manera de contestar á sus detractores, tuvo el ilustre general, que poco amigo de los elogios y de que su nombre sea traído y llevado, oculta aun para sus íntimos, lo que de hacerse público, grandes elogios merecería.

Y como su alejamiento de la prensa por motivos que deben respetarse no debe ser obstáculo para que se le aplauda, contribuímos gustosos al aplauso que públicamente se le tributa por su actividad, y auguramos que no ha de ser éste el último, pese á sus enemigos que, para juzgarle ocultan intencionalmente lo mucho de bueno que, callando, hace el general Correa, que no ha cometido más delito que el de no mendigar aplausos y cortar de raíz abusos que los periodistas éramos los primeros en condenar.

En esta actitud enérgica del ministro de la Guerra, manifestada en el Consejo del miércoles, le siguió el ministro de Fomento, á quien también se elogia mucho, y después todo el gobierno, convencido ya de que había agotado todos los medios de prudencia y llegado al límite de las concesiones.

Las notas discordantes, pues, que dán los dos ó tres periódicos que suponen en el Gobierno debilidades y vacilaciones no son más que la manifestación de la ira, porque al establecerse comparaciones pueden resultar rebajadas figuras que para ellos rayaban tan altas que ninguna otra podía igualarles.

Preparativos

Barcos y tropas

Madrid 3.

La escuadrilla

Ayer conferenciaron el presidente del Consejo y el ministro de Marina, y teniendo en cuenta contingencias muy probables, resolvieron telegrafiar á la autoridad marítima de Puerto-Rico para que por el semáforo ó á su paso por la pequeña Antilla, recibiera la orden el «Vizcaya» y el «Oquendo» de permanecer allí mientras no se les comunique otra decisión del Gobierno.

Mientras tanto, continuará la escuadrilla en Cabo Verde, y según se desenvuelvan los sucesos en estas primeras cuarenta y ocho horas, dictará el Gobierno las órdenes que estime oportunas.

Se cree que antes de ocho días, y con los elementos propios que llevan á bordo los buques de la escuadrilla, quedará esta lista y dispuesta, si se le ordena, á continuar su viaje á Puerto Rico.

Entre los marinos se ha hablado largamente de esta expedición, ponderando todos el acierto del señor Villamil, merced al cual los buques á sus órdenes lograron librarse de un rudo temporal sin averías importantes á bordo de ellos.

La navegación de Cabo Verde á las Antillas es ya sumamente fácil, pues la derrota se hace á través del golfo de las Damas, apacible y tranquilo en toda estación.

Defensa de las costas

También conferenció el ministro de la Guerra con el señor presidente del Consejo para darle cuenta de las últimas disposiciones adoptadas en su departamento y resultado de ellas.

El jefe de la sección del ministerio, general señor Verdes Montenegro, ha ultimado cuanto se refiere á la defensa de las costas.

Otros proyectos

Los ministros de Guerra y de Marina tienen preparados varios proyectos de decreto para el caso de que ocurra un rompimiento con los Estados Unidos.

El rumor que había circulado sobre llamamiento al servicio activo de un nuevo contingente, que algunos hacían ascender á 40.000 hombres, fué desmentido por el ministro de la Guerra.

En estos últimos días no se ha cesado de comunicar instrucciones á los capitanes y comandantes generales y se han tomado medidas de verdadera importancia.

Entre ellas figura la autorización que se ha dado al general Montero para que organice en Las Palmas un hospital militar, que hace de todo punto necesario el gran núcleo de fuerzas que ha de estar muy en breve reunido en Canarias.

Por el ministerio de la Guerra se ha telegrafiado al capitán general del tercer cuerpo de ejército á fin de que adopte las medidas necesarias para que el batallón de infantería de Mallorca pueda marchar á Barcelona.

El general Moltó ha contestado manifestando que señalará la fecha en que dichas fuerzas se hallen en condiciones de emprender el viaje.

Ofrecimientos y peticiones

El ministro de Marina sigue recibiendo multitud de peticiones de distinguidos generales, jefes y oficiales de la Armada, solicitando el pase á los buques de guerra ó á prestar sus servicios donde el Gobierno los considere útiles.

Con este objeto visitó ayer al contralmirante Sr. Bermejo el inspector general de la Armada, quien se ha ofrecido para ocupar el puesto que se le designe en cualquiera de los buques de guerra.

En el mismo ministerio siguen recibiendo peticiones de patentes de corso de puertos de España, de Francia é Italia, y hay algunos buques dispuestos para eventualidades del porvenir.

El «Carlos V» y el «Alfonso XIII»

El «Carlos V» está ya en disposición de combatir y hoy saldrá con rumbo al Ferrol.

Los pequeños detalles que faltan quedarán terminados fácilmente y en breve tiempo.

El «Carlos V» limpiará fondos en el Ferrol y desde el dique de este departamento irá á Cádiz.

El «Alfonso XIII» hizo ayer sus pruebas en Cartagena con éxito satisfactorio.

El ministro de Marina Sr. Bermejo recibió ayer varios telegramas dándole cuenta de los resultados obtenidos, y bien puede decirse que superaron á las esperanzas que se tenían. Solo con dos calderas, abiertos sus ventiladores y escotillas, alcanzó una marcha constante de doce millas por hora.

Este crucero se alistará inmediatamente y zarpará muy pronto con rumbo á Cádiz.

La segunda escuadrilla

A la una de la tarde llegó ayer á Cádiz, procedente de Vigo, el destructor «Proserpina», que ha hecho un viaje felicísimo, navegando 18 millas por hora.

Mañana irá á la Carraca, donde se organizará la segunda escuadrilla.

Actívase el alistamiento de los torpederos «Barceló», «Habana» y «Orion», que con el «Proserpina», «Andaz» y «Osado», se espera que podrán zarpár antes de fin de mes.

Han salido ya de Inglaterra para España los destructores «Osado» y «Andaz», que han de formar parte de la segunda escuadrilla.

Trabájase con gran actividad en el arsenal de la Carraca.

El «Princesa de Asturias».—El «Cisneros»

Segun telegrama de Cádiz, ha salido del dique el «Princesa de Asturias», empezando á meter piezas de máquinas, y mañana será llevado al arsenal.

Telegramas del Ferrol dicen que mañana saldrá del dique de Jubia el acorazado en construcción «Cardenal Cisneros».

Tropas á Canarias

Ayer tarde comenzó en Barcelona el embarque en el trasatlántico «San Francisco» de cinco piezas de artillería Krupp de tiro rápido, municiones y demás material, así como dos baterías de artillería de montaña.

Hoy, á primera hora, se ha verificado el embarque del ganado al servicio de dicha artillería.

Al medio día se efectuó el embarque de la tropa y de la oficialidad, y por la tarde saldrá el «San Francisco» para Canarias.

Esta tarde saldrá para Barcelona en tren especial el segundo batallón de Mallorca.

En Tarragona se le unirá el segundo batallón de Luchana.

Dichas fuerzas se embarcarán en el «Antonio Lopez», y el martes saldrán para Canarias.

Las fuerzas de infantería residentes en Cádiz han comenzado á hacer ejercicios.

Al amanecer llegó ayer á Cádiz el batallón de

Ingenieros que salió anteayer de Madrid. Desde la estación se dirigió al muelle, embarcándose en los vapores «Africa» y «Hespérides», que saldrán hoy para Canarias.

Mañana llegarán los batallones de Cuba y Se-gorba, que se embarcarán en seguida en el trasatlántico «Alicante» el cual zarpará también para Canarias.

El empréstito chino

Esta operación de crédito no será monopolizada por ninguno de los dos países, Inglaterra y Rusia, que hasta ahora se han disputado la emisión; será un empréstito ordinario, semejante al de 1896, emitido por los mismos Bancos, la Hong-Kong and Shanghai Corporation y el Deutsch-Asiatische Bank, y garantizado solamente por las rentas del imperio chino. El importe nominal es el mismo, 16 millones de libras esterlinas; pero las condiciones de emisión no son del todo semejantes; sin embargo, las diferencias son más aparentes que reales y denotan poca mejora en el crédito de China.

El empréstito de 1896 es un 5 por 100 y se emitió en dos veces: 10 millones de libras se colocaron en Marzo al precio de 98 3/4 por 100, y los otros 6 millones en Septiembre á 99 por 100. El empréstito actual es un 4 1/2 por 100 ofrecerá á 90 por 100 próximamente, ó tal vez á un tipo inferior.

Según diversas estadísticas, que han aparecido respecto á la deuda china, la lista de los empréstitos exteriores garantizados por las Aduanas imperiales es la siguiente:

- 1.º 1878: empréstito alemán 5 1/2 por 100, oro, de 5 millones de marcos, del que se ha amortizado ya cerca de una parte.
- 2.º 1892: empréstito 6 por 100 del Hong Kong Bank, de 3 millones de libras esterlinas.
- 3.º 1893: empréstito 6 por 100 del Chartered Bank, de un millón de libras esterlinas.
- 4.º 1894: empréstito 6 por 100 alemán, de un millón de libras esterlinas.
- 5.º 1894: empréstito 7 por 100, plata, de 10.900.000 taels, ó 1.635.000 libras.
- 6.º 1895: empréstito 6 por 100, oro, de 3 millones de libras esterlinas.
- 7.º 1895: empréstito 4 por 100 garantizado por Rusia, de 15.820.000 libras.
- 8.º 1896: empréstito 5 por 100 anglo-alemán, de 16 millones de libras esterlinas.

La carga total de los intereses anuales de estas deudas, si no se tienen en cuenta las amortizaciones efectuadas, llega á 2 millones de libras. Si se agregan los intereses del nuevo empréstito, se obtendrán más de 2.700.000 libras. Estos empréstitos son reembolsables á plazos más ó menos largos; el de 1896 debe extinguirse en treinta y seis años.

A otros está asignada una existencia aún más corta: el 7 por 100, plata, de 1894 se reembolsará mediante diez sorteos anuales el primero de los cuales tendrá lugar en 1894. El 6 por 100, oro, de 1895, se amortizará por quince anualidades, que se empezarán á satisfacer en 1900.

La amortización, particularmente dentro de algunos años, pesará con gran fuerza en el Tesoro chino. Habrá de serle necesaria una suma anual superior á 3 millones de libras para hacer frente al servicio completo de la Deuda exterior, garantida por las Aduanas marítimas.

Pero estas han producido 22 1/2 millones de taels en 1896, ó sea, contando el taels á tres chelines, 3.375.000 libras. Estas cifras muestran con gran claridad que la parte de la renta de las Aduanas imperiales disponible después del servicio de las deudas actuales no podía suministrar ya una garantía suficiente para un empréstito de 16 millones de libras.

Ha sido menester acudir á otras fuentes de ingresos, y por este motivo se han comprometido en la nueva operación algunos ingresos del interior, como el impuesto de la sal y el likiu, y se ha concedido á los extranjeros ejercer su intervención, además de las Aduanas, en ingresos considerados como gajes de los mandarines.

Recortes

Escuadrilla de torpederos

Ha sido objeto de todas las conversaciones el arribo de la escuadrilla á San Vicente de Cabo Verde. La escuadrilla, antes de salir para Puerto Rico, esperará algunos días en San Vicente para reparar averías y esperar las órdenes del Gobierno.

Los temporales que reinaron estos últimos días en el Atlántico han tenido un radio de acción muy grande, señalándose sus efectos, singularmente en la mucha marejada gruesa en latitudes muy bajas.

Los buques de la escuadrilla han tenido que aguantar el mal tiempo de proa, lo cual obligó á la arribada á Cabo Verde. La navegación fué tan accidentada y difícil, que de Canarias á Cabo Verde han empleado los torpederos doble tiempo que de Cádiz á Las Palmas.

Cabo Verde debió señalarse en la escuadrilla como punto de reunión al iniciarse el temporal y

comenzar á capearlo, previendo el caso de disper-

Llegó el primero á San Vicente el destroyer «Terror»...

La escuadrilla esperará unos días en Cabo Verde para recibir órdenes...

La navegación de Cabo Verde á las Antillas es ya sumamente fácil...

Los cruceros «Oquendo» y «Vizcaya», que van al encuentro de la escuadrilla...

Ropa sucia

Perdonen nuestros lectores el título, pero vean como la lavan en su propia casa los Estados Unidos.

Realmente, no tiene desperdicio el artículo publicado por un periódico neoyorkino...

«Para un país podrido por la corrupción política y rayano en el socialismo, no es la guerra una mala salida...»

Una dosis de gloria barata es bálsamo eficaz para el descontento social.

Hay más disposición á pelear con un barco podrido, que á salir de excursión placentera en el mismo.

Además, debe reconocerse que la guerra es un medio expeditivo de disminuir la población superflua de una nación...

La guerra nos traería el doble beneficio de do rar las tunantadas de nuestros gobernantes...

Otra ventaja pudiera aducirse: nos daría á Cuba con sus negros y mulatos, que vendrían á engrosar nuestra población mosaico.

¿Conviene nuestros lectores en que el artículo no tiene desperdicio?

Zola absuelto

Sabido es que Emilio Zola y el gerente de «L'Autorité» interpusieron recurso de casación...

El asunto pasó, como es consiguiente, al tribunal de casación, ante cuya Sala de lo criminal se vió el jueves el recurso...

Ni Zola ni el gerente de «L'Autorité» asistieron á la vista, siendo representados en el banco de la acusación por el abogado Mornard...

SENTENCIA DEL SUPREMO.—EL GOBIERNO RESPETA LA SENTENCIA.

París, 2.

En el tribunal Supremo se ha visto hoy el recurso presentado por el insigne novelista Zola...

El alto tribunal ha casado la sentencia del inferior, declarando nulo el proceso, á partir de las citaciones, y que el ministro de la Guerra, general Billot, no tenía ningún derecho á presentar la demanda ante el Tribunal civil...

Resultado, por lo tanto, que Emilio Zola se encuentra en el mismo caso que si no hubiera sido sometido á juicio ni sentenciado.

Acerca de este asunto se ha formulado hoy una interpelación en la Cámara de diputados y protestando á ella ha declarado el presidente del Consejo M. Méline que respeta la sentencia dictada por el Tribunal Supremo...

El general Billot reunirá en breve un Consejo de guerra, el cual ha de decidir lo que ha de hacer el ministro en vista de haber sido casada la sentencia.

Resultado, de todos modos, que la sentencia del tribunal de casación es una desautorización terminante.

nante de la conducta del gobierno y del giro que pretendió dar á este asunto.

Los trigos en el extranjero

La demanda de trigos en los mercados ingleses son actualmente poco activas, si bien las clases del país sostienen con regular firmeza los precios.

En Liverpool se observa también mayor moderación en las demandas del disponible á precios que acusan una baja de 1/2 á un penique por cental en relación á los que rigieron en la anterior semana...

En París experimentaron los trigos una baja notable al principio de la semana, y aunque repuestos después parcialmente, cierran con pérdida de 0'15 francos por 100 kilos en relación á la semana anterior...

La tendencia del mercado de Nueva York ha sido durante la semana de bastante firmeza para la cotización de los trigos, logrando cerrar con aumento de 1/2 á 3/8 de centavo por bushel...

El mes se mantuvo con mucha firmeza, mejorando la condición del mercado por la activa demanda de Europa; así es que cierran en alza de 5/8 á 3/4 de centavo por bushel...

Trigo núm. 1. «Laudard Californian», á Dollar 1,42 1/2 por cental, disponible á 1,40 7/8; pagándose á igual precio para entrega Mayo.

Finalmente, la baja del trigo en Amsterdam, al principiar la semana, fué considerable, y si bien pudo reponerse después algo, cerró con pérdida de tres florines por cada 2.400 kilos.

El centeno sufrió igualmente regular depreciación, cotizándose de cierre con pérdida de un florin.

Un artículo de «Las Novedades»

El periódico genuinamente español Las Novedades, que se publica en Nueva York, y que viene haciendo una valiente y brillantísima campaña en pro de los intereses patrios...

«Nada de alharacas—dice—nada de bravatas, nada de insultos, nada de desfallecimientos y desmayos Calma por todas partes serena confianza y preparación metódica y sosegada para hacer frente á las eventualidades posibles...»

¡Qué contraste de la otra bandal! La nación sajona, la nación calculadora, la nación coloso, sin causa externa que la mueva, sin que nadie la ataque ni vilipendie, sin que peligre ni su honra ni su derecho, se siente consumida por su propia calentura y acometida por los espasmos de un neurorismo incomprensible...

Después de haber discutido sapientemente el plan de campaña, y batido á España derrotándola... Verbalmente en quince minutos, al sólo amago de que estalle el conflicto con la nación chica—que se está tan quieta y tranquila sin meterse con nadie—descúbrense de súbito grandes deficiencias en el Ejército, en la Armada y en las defensas del litoral marítimo...

Pues á pesar de todos estos aprestos, los mismos periódicos que habían estado haciendo carantoñas á España y la habían derrotado en dos boleos, no las tienen todas consigo, y no se creen perfectamente seguros, si no cotizan la posibilidad de buscar aliados, y aliados tan poderosos como Inglaterra, con el Japón de flapa y contrapeo... para vencer á un país cuatro veces menor.

No tenemos empacho en reconocer y declarar que

aquí hay fuerzas morigeradas y sensatas, y aun llegamos á esperar que prevalezcan al fin y al cabo. Las notas de sensatez las recogemos siempre que es posible. Pero la verdad es que apenas se oyen entre la algarabía de los otros, y la verdad es también que el histerismo ha invadido esferas donde jamás debió haber penetrado.

España en tanto, la valerosa España, sigue callada, tranquila, pero arma al brazo. No busca la lucha, pero no la teme: no provoca al gigante pero no le asusta. ¡Qué contrastes!

Palma

—Ayer por la madrugada fueron conducidos al depósito de Capuchinos por el cabo de la guardia municipal Sr. Gilet, cuatro individuos, quienes después de haber sido avisados por dicho funcionario para que no promovieran escándalo en la vía pública, no solo desobedecieron los órdenes de la autoridad, sino que trataron de mofarse de ellas.

—La «Gaceta» del 29 de Marzo último publica una Real orden disponiendo que por los ingenieros del servicio agronómico de las provincias donde existan Aduanas, se proceda al reconocimiento de las plantas vivas procedentes de los Estados Unidos, por estar atacadas del insecto conocido por «coccus».

—Dícese de la Habana que ha sido descubierto un complot que proyectaba volar el acorazado «Almirante Oquendo», fondeado en aquel puerto, siendo detenidos once conjurados.

—Leemos en un periódico de Madrid: «El personal de la Escuela superior de Guerra ha acordado dejar un día de su haber destinado el importe total á la construcción del acorazado «Patria».

—En un periódico de Barcelona leemos que la escuadra inglesa del canal, que actualmente se halla fondeada en Rosas, saldrá el día 9 del corriente con dirección á Mallorca, en cuyo puerto y el de Mahón permanecerá hasta el día 28.

—El señor alcalde accidental de esta ciudad, dictó ayer un bando encaminado á evitar los abusos que se vienen cometiendo por los dueños de perros.

—Los soldados de infantería y de artillería que se hallaban rebajados en sus casas en la isla de Menorca han recibido la orden de incorporarse á sus respectivos cuerpos.

—Servicio prestado por la guardia civil: Notifica la del puesto de Ibiza haber denunciado á la autoridad competente á tres individuos por ocupación de armas prohibidas, sin estar provistos de la correspondiente licencia.

—El día 13 del actual saldrá de esta ciudad para Barcelona desde donde se dirigirá á Cádiz en cuyo puerto se embarcará el día 18 para Canarias, la primera compañía de la Brigada Topográfica de Ingenieros hoy de guarnición en esta plaza.

Noticias del ejército

Sanidad militar.—Ha sido declarado apto para el ascenso el médico segundo D. Angel Soler Canillas, con fecha 4 de Abril de 1898.

Reclutamiento y reemplazo.—Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que las comisiones mixtas de reclutamiento una vez terminado el juicio de revisión no podrán variar la clasificación de los reclutes condicionales hasta el día siguiente de su revisión.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Las operaciones en el Camagüey.—Mala impresión.—Absoluta reserva.

Madrid 5, 5'40 t.

Las operaciones militares llevadas á cabo últimamente en el Camagüey, han dado por resultado la muerte de 35 rebeldes y muchos heridos.

Las tropas han tenido 27 heridos.

El Manifiesto que ha publicado el Gobierno Insular ha producido muy mala impresión en todos los ánimos.

El gobierno guarda la más absoluta reserva sobre la cuestión de la mediación del Papa en los asuntos de los Estados Unidos.

Sin noticias.—Censura.—Rumores pesimistas.—Baja.

Madrid 6, 3'30 m.

Siguese sin noticias oficiales de Roma.

En Washington se censura al Gobierno porque impide detallar las impresiones.

Continúan los rumores pesimistas.

La bolsa ha bajado tres enteros.

Conferencias.—El general Azcárraga Madrid 6 4 m.

El Sr. Sagasta conferenciará con los principales prohombres del partido liberal, con objeto de consultarles los asuntos de actualidad referentes á la guerra de Cuba y á los Estados Unidos.

Asegúrese que el Gobierno ha teleografiado

al general Azcárraga para que venga inmediatamente á Madrid.

Hoy se reunirán los ministros en Consejo.

Aplazamiento.—Espectativa.—En Cabo Verde.

Madrid 6 4 m.

El aplazamiento de la presentación del Mensaje de Mac-Kinley á las Camaras de Washington, se atribuye á la mediación del Papa.

Continúa todo en expectativa.

La escuadrilla sigue fondeada en Cabo Verde.

Mac-Kinley enfermo.—Gran repugnancia Madrid 6 4 m.

Noticias recibidas de Washington dan cuenta de que el presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley sigue enfermo, nervioso y agitado.

Dos médicos le han aconsejado que disminuya el trabajo.

Muestra gran repugnancia á la declaración de guerra por más que la opinión se la impone.

Continúan las conferencias.—Mensaje á Mac-Kinley.

Madrid 6, 4 m.

Dicen de Roma que han continuado las conferencias entre el Papa y el Cardenal Rampolla.

Sábase que el Papa dirigió un Mensaje á Mac-Kinley manifestándole que en vista de la gravedad de la situación espere el resultado de sus gestiones, suspendiendo las decisiones extremas.

Telegrama de Roma Madrid 6, 4 m.

Telegrafían de Roma que Mr. Mac-Kinley contestó por respeto diciendo: «Esperaremos, deseando que el éxito de las gestiones del Arzobispo de San Pablo que fué el que conferenció con Mac-Kinley, atienda á los deseos manifestados por el Papa.»

Perez.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Bajo la dirección del reputado maestro D. Juan Goula-Fité y de la que forman parte los distinguidos artistas Sra D.ª Luisa Gilboni y D. Lorenzo Simonetti.

Inauguración el día 10 Abril de 1898

LISTA DEL PERSONAL

Maestros directores y concertadores: Juan Goula-Fité, Güelfo Mazzi.

Primera soprano dramática: Luísa Gilboni.

Primera soprano ligera: Enríqueta Bianchini.

Mezzo soprano y contralto, Cármen Ortega.

Otra triple comparsaria: Carolina Giardini.

Primeros tenores: Lorenzo Simonetti, Juan Codina, Pedro Barcini.

Primeros barítonos: Salvador Mestres, Juan Rovira.

Primeros bajos: Salvador León, Eliseo Oliveras.

Tenorino: José Masip.

Barítono genérico: Alfredo Serazzi.

Comproarios: Matilde Villegas, N. Presenti, Bernardo Llobera.

Maestro de coros: Rodolfo Cuccini.

Apuntador: Benigno Giardini.

Director de escena: Adolfo Ribas.

42 Profesores de orquesta.—34 Coristas de ambos sexos.—Coro de Niños.—Banda.—Atrezzo.—Guitarras y Bandurrias.—Gran Sastrea de José Tomás Pérez de Valencia.—Archivo: Sres. Vidal y Limona y Boceta.

REPERTORIO

Entre otras se cantarán *Gi Ugouotti, I Pescatori di Perle, Cármen, Cavalleria Rusticana* y estrenándose además durante la temporada las magníficas óperas *I Pagliacci* y *La Dolores*.

ABONO

Se abre por Series de Diez funciones á los siguientes

precios

ABONO POR DIEZ FUNCIONES.—Palcos proscenios platea y primer piso sin entradas 103'00 pesetas.—Id. plateas sin id. 97'00 id.—Id. primer piso sin id. 90'00 id.—Id. proscenio 2.º piso sin id. 73'00 id.—Id. 2.º piso del n.º 10 al 14 sin id. 60'00 id.—Id. 2.º piso sin id. 50'00 id.—Id. tercer piso sin id. 37'00 id.—Butacas sin id. 10'00 id.—Asiento de tertulia sin id. 5'00 id.—Delantera de paraíso sin id. 4'00 id.—Lotes de 10 entradas 9'00 id.

DIARIO.—Palcos proscenios platea y primer piso sin entradas 15'00 pesetas.—Id. plateas sin id. 14'00 id.—Id. primer piso sin id. 13'00 id.—Id. proscenio 2.º piso sin id. 11'00 id.—Id. 2.º piso del n.º 10 al 14 sin id. 10'00 id.—Id. 2.º piso sin id. 8'00 id.—Id. tercer piso sin id. 5'00 id.—Butacas sin id. 1'50 id.—Asiento de tertulia sin id. 0'60 id.—Delantera de paraíso sin id. 0'60 id.

Entrada general 1 pta.—Id. al Paraíso 0'75.—Medida entrada general 0'50.—Id. Paraíso 0'40.

OBSERVACIONES

1.ª El abono queda abierto desde la publicación de la presente lista en el despacho del teatro de 10 á 12 y media de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

2.ª La Empresa podrá alterar el precio de las localidades y entradas en los días que tenga por conveniente, sin que este aumento tenga en ningún caso relación para los Sres. Abonados.

3.ª El importe del timbre móvil será de cuenta del público; los Sres. Abonados lo satisfarán al hacer efectivo el abono.

Edición de la tarde

MIERCOLES 6 DE ABRIL DE 1898

La Comisión Provincial de Monumentos Históricos

A las seis de la tarde reunió ayer la Comisión Provincial de Monumentos compuesta de los Académicos de las Reales de la Historia y de San Fernando, y de los vocales por razón de sus cargos el Jefe del Archivo Histórico, el del cuerpo de Obras públicas y el de la Biblioteca Provincial, bajo la presidencia del Sr. Gobernador Civil.

El Sr. D. Victoriano de Guzmán dió cuenta de que la ilustre Condesa de Montenegro, por medio de su apoderado el notario D. Guillermo Sancho, había denunciado ante su autoridad que habían sido sustraídos libros y objetos de arte de su biblioteca y museo, procedentes del Cardenal Despuig. El Gobernador transmitió la denuncia al tribunal competente, que en atención á que los hechos denunciados presentaban caracteres criminosos había providenciado admitiendo la denuncia, y ordenado á la policía judicial que averigué el paradero de los objetos sustraídos y el nombre de los autores, cómplices ó encubridores de la sustracción.

Por su parte el Sr. Gobernador había visitado personalmente el vapor que debía salir ayer tarde para el continente no permitiendo que levantara anclas hasta haberse asegurado de que no llevaba á bordo bultos procedentes de los citados museos.

La Comisión acordó consignar en acta un voto de gracias por las acertadas disposiciones dictadas por el Gobernador, y oficiar á la Excm. Sra. Condesa de Montenegro agradeciéndola en nombre de Mallorca y especialmente de la representación oficial de las Reales Academias de San Fernando y de la Historia el amor que ha demostrado hacia su patria, defendiendo la permanencia en ella de los objetos y libros que fueron legados para ilustración de los mallorquines por Su Eminencia el Cardenal D. Antonio Despuig y Dameto. Comisionóse á los académicos D. Fausto Morell y Sr. Marqués de Vivot para que sean portadores de este mensaje de admiración y respeto que la Comisión Provincial de Monumentos siente hacia la Excm. Sra. Doña Juana Dameto, Condesa de Montenegro.

El Sr. Marqués de Vivot leyó el testamento del Cardenal, el acuerdo tomado en Septiembre de 1891 por el Ayuntamiento á propuesta del Síndico D. Rafael Moll, y la guía ó papeleta de transporte de la Compañía de Vapores, en que se enumeran veinte y tantos bultos procedentes de dichos museos embarcados en Palma para Cotte: esto es, directamente para el extranjero.

D. Juan O'Neill que por ser el académico más antiguo es Vice-Presidente de la Comisión por muerte de los virtuosos Sres. D. José María Quadrado, y D. Bartolomé Muntaner, dijo que si bien por razones que no se ocultán á la reunión no pensaba tomar parte directa en este asunto, creía deber hacer notar á los vocales noveles que jamás la corporación protestó contra hechos parecidos, ni aun cuando cierta autoridad se llevó la urna de plata donde estaba expuesto á la veneración de los fieles el cuerpo de Santa Práxedes en la capilla del Real Palacio.

D. Eusebio Estada contestó que si en aquella remota fecha la Comisión no tuvo presentes sus deberes, no era ésta una razón para que hoy los vocales de la corporación dejaran de cumplirlos; y que además se trata al presente de defender ciertos derechos que la Ciudad cree tener sobre los museos objeto de sistemáticas é incesantes sustracciones.

D. Bartolomé Ferrá, Secretario de la Comisión Provincial observa que el único individuo presente en este acto que pertenecía á la Comisión cuando se arrebató del Palacio la urna en que la piedad de nuestros mayores depositó el cuerpo de la patrona de la Casa Real de Mallorca, es D. Juan O'Neill, y por tanto rechaza en nombre propio y de todos los demás concurrentes toda responsabilidad por el descuido que el Vice-Presidente denuncia.

La Comisión acordó consultar á los abogados Sres. D. Antonio Frats, D. José Socías y D. Mariano Canals sobre los derechos de los Mallorquines en virtud del testamento del Cardenal Despuig, é insistir á la Exma. Diputación Provincial á que defienda estos derechos en legal forma; sin dejar de acudir al Exmo. Sr. Ministro de Fomento y Presidentes de las Reales Academias cumpliendo las prescripciones reglamentarias.

La actitud de la Comisión es tan laudable, y sus acuerdos demuestran tal amor al país, que creemos inútil ponderar la satisfacción con que los conoció ayer noche mismo el pueblo mallorquín que con tanta pesadumbre veía despojar de un tesoro artístico para satisfacer desalentados afanes de luero,

Las inglesitas del día

Las decepciones que experimentan los innovadores que viven esperando asistir al triunfo de sus ideas, son siempre interesantes, mucho más cuando las doctrinas que defienden han llamado la atención de todo el mundo, dando que hablar á las gentes y siendo asunto muy traído y llevado por los periódicos de Mrs. Sarah Grand, publicados en el «Temple Magazine».

Esta distinguida escritora ha sido, sin duda, la mujer que más ha trabajado en Inglaterra por la emancipación de su sexo. Se puso al frente de aquella legión que enseñaba á las hijas de Albion los medios de emanciparse para siempre de la tiranía que sobre ellas pesaba desde la cuna hasta la tumba. Sus consejos fueron seguidos con excesiva fidelidad; sus preceptos se pusieron en práctica en toda regla; pero ella, infatigable apóstol de la emancipación femenina, lejos de enorgullecerse de su completa victoria, se horroriza ahora de la educación dada á la «última edición» de delicadas «mises».

Con una sinceridad que hace honor á la rectitud de su carácter y á la nobleza de su espíritu, la decidida innovadora, desengañada de su ideal, no vacila en hacer constar sus errores.

«Al regresar á la Gran Bretaña después de una ausencia de alguna duración—dice la colaboradora del Temple Magazine—tuve ocasión de ver que á pesar de todos los alicientes naturales de que está dotada la joven inglesa, tiende cada vez más á desprenderse de todo encanto en sus maneras. Los muchachos no han cambiado, pero sus hermanas no tienen ya aquella timidez que tanto favorece á las jóvenes. Piensan mucho en sí mismas y nada en los demás; no disimulan su mal humor á la vista de personas que no les agradan, y no tratan de hacerse amables para los que las rodean. Cuando se encolerizan, no hacen el menor esfuerzo por contenerse. En la vida de familia son egoístas y en sociedad no son amables, más que estando en un ambiente que les agrade.»

«Ved aquella muchachita de la última generación—sigue diciendo Mrs. Sarah Grand—que marcha resueltamente, abriéndose paso á empujones por entre la multitud que le cierra el camino. No manifiesta deferencia alguna para con las personas de edad, aprovechándose de los privilegios que le asegura su sexo, sin creerse obligada á dar en cambio la más insignificante demostración de esa afabilidad con que contribuye la mujer en todas partes á atenuar las amarguras de la vida. En una palabra, la política de las jóvenes inglesas consiste en tomar todo aquello que pueden obtener, sin hacer concesiones por su parte.»

«Uno de los rasgos que caracterizan á las jóvenes inglesas de la actual generación, es el vigor de la musculatura. Parece que se preparan á fundar una raza de conquistadores.»

Dice después la articulista que no se puede dudar de los beneficios que produce á las jóvenes una educación higiénica y moderada, beneficios que desaparecen cuando esta educación es encauzada á favor de sus ideas de independencia. Una muchacha que, en lugar de sentirse protegida por su propia debilidad, cuenta seguramente con la fuerza de sus poderosos puños, pierde aquella timidez que constituye uno de los mayores encantos de la mujer. Esas muchachas que tan rudamente censura mistress Sarah Grand, no se mostrarían tan audaces si no conociesen todos los secretos del arte nacional de boxeo.

El género de educación que reciben, en lugar de disponerlas al matrimonio, las prepara para hacerlas capaces de seguir solas el camino de la vida, sin necesidad del auxilio de un marido.

«Las jóvenes inglesas—dice—comienzan á ser superiores á las de los demás países por su belleza, su valor, la seguridad de su criterio y su aptitud para resolver los problemas sociales en que se interesa su sexo... Pero cómo no advierten que á pesar de todas sus buenas cualidades son antipáticas? Es que no se cuidan de hacerse agradar más que en tal ó cual circunstancia, ante tal ó cual persona, sin atender á las demás, cualquiera que sea su edad, sexo ó condición social.»

Es quimérico esperar que una jóven fuerte como un acróbata, instruida como un miembro de la Academia de ciencias, decidida á vivir gobernándose ella sola, con la misma sangre fría y el seguro golpe de vista adquirido guiando su bicicleta por entre el laberinto de coches que circulan por las calles de Londres, tenga el mismo deseo de agradar que la delicada y tímida muchacha que siempre, al lado de su madre, no ha tenido más idea que la de ser en todas las ocasiones amable y cariñosa, para encontrar un buen marido.

La decepción de los apóstoles de la emancipación femenina no es fácil de describir. No pensaron sino en dar á Inglaterra jóvenes capaces de ganar la vida ejerciendo profesiones hasta ahora reservadas al sexo masculino, y asegurarse, por tanto, la independencia. En cambio, el arte de agradar y hacer valer sus encantos, no sabían cultivarlo con el éxito de aquellas jóvenes, cuya única aspiración es alcanzar un buen premio en la lotería del matrimonio. No comprenden la vida de igual modo que sus abuelas, acostumbradas á considerar el matrimonio como el solo objeto de su existencia y casi como la única razón de hallarse en el mundo. Hoy las nietas consideran el destino de sus abuelas, como un estado de sujeción intolerable, y del cual quieren emanciparse á toda costa.

La colaboradora del «Temple Magazine» atribuye á deficiencias en el programa de educación la ausencia de la amabilidad que caracteriza á las

«mises» del siglo XIX, antes tan tímidas y tan dulces y «sosas», en fuerza de reservadas.

La causa de este cambio no es otra que haber aprendido que su misión en el mundo no es la de llegar á ser esposas y madres. Si han dejado de cultivar sus atractivos, es porque ya no aspiran al matrimonio.

Anteriormente, la enseñanza que daban las madres á sus hijas se reducía á acostumbrarlas á ser agradables, cariñosas y amables. Esta era la última palabra de la ciencia de encontrar un buen marido. Con esta educación, un gesto de la madre bastaba para someter á la colegiala que se permitía un momento dar rienda suelta á su mal humor.

Hoy, para someter á la jóven más incorregible, basta que su madre le diga la frase sacramental: «Hija mía, no te casarás nunca.»

Palma

—A bordo del vapor correo *Cataluña* han llegado esta mañana dos soldados que regresan de la campaña de Filipinas por enfermos Pedro Martorell Prats, natural de Inca, y Lorenzo Cantellops Oaimari, natural de La Puebla. Los dos infelices soldados ostentan en su pecho varias cruces del mérito militar que les fueron concedidas por su buen comportamiento observado en dicha isla.

En esta ciudad han sido socorridos con dinero por la Junta de protección al soldado. Sean bien venidos estos dos valientes.

—Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama á los licenciados del ejército Pedro Jorge Ramit Vanrell y Jaime Más Más propuestos para las plazas de vigilantes con destino á las cárceles de Mahón y Manacor respectivamente á fin de entregarles un documento y que vayan á Madrid donde tienen que estar el día 15 de este mes.

—Mañana á las tres y media visitarán los sagrados las fuerzas de esta guarnición.

—La Banda Palmesana que dirige D. Luis Cussini, tocará en la procesión de mañana dos marchas compuestas expresamente para dicho religioso acto.

—A las primeras horas de esta mañana ha fondeado en este puerto procedente de Mahón el vapor *Ciudad de Mahón* siendo portador de la correspondencia, 22 pasajeros y variada carga, figurando entre ella 17 cabezas de ganado vacuno y 50 corderos destinados al consumo público de esta ciudad.

—Para los puertos de Ibiza y Valencia se ha hecho á la mar esta mañana á las once el vapor *Julio* llevándose la correspondencia, seis pasajeros y variada carga para ambos puntos.

Entre los pasajeros embarcados en dicho vapor, figuran el distinguido Doctor D. Antonio Frontera y su hijo Juan, ingeniero de caminos, que se dirigen á Madrid á fin de asistir al Congreso de Higiene y Demografía que ha de celebrarse próximamente.

—La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *ataluña*, se ha repartido á las doce y media de esta tarde.

—Esta mañana ha sido curado en la casa de socorro por el médico municipal Sr. Oliver un sujeto que había tenido la desgracia de caerse produciéndose una herida en el labio inferior.

—La compañía de ferro carriles establecerá, desde el próximo día 16, un servicio de coches, combinados con el de trenes, entre Inca y Selva.

Los precios serán 2 ptas. en primera; 1'25 en segunda y 0'85 en tercera.

—Esta mañana, en la calle de Montenegro, ha sido hallado un feto dentro de una olla colocada junto á la pared de aquella vía.

El Juzgado se personó en el sitio del hallazgo á fin de instruir las oportunas diligencias.

—Procedente de Barcelona ha fondeado en este puerto esta mañana á las diez el vapor *Cataluña* siendo portador de la balija, carga, 80 pasajeros, figurando entre ellos el reverendo padre D. Honorato del Val, D. Francisco Busquets, D. Ricardo Roca, D. Ramón Montis, D. Engenio Molina, D. Manuel Guasp, joven teniente de caballería señor Massanet con su simpática señora, el capellán mayor del cuerpo eclesiástico del ejército de Barcelona D. Francisco Vazquez, y el personal de la compañía de ópera que ha de actuar en nuestro Teatro Principal durante la próxima temporada de Pascuas.

—La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida por el juzgado de Inca, sobre allanamiento de morada, por la que se condena á Juan Luis Llabrés á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y á la multa de ciento veinticinco pesetas, y á Martín Ramis, otra multa de ciento veinticinco pesetas, accesorias y pago de la parte de costas correspondiente.

Mañana y pasado mañana, con motivo de ser los días de jueves y viernes Santos estarán cerradas las oficinas de la Audiencia.

—Hoy á las dos de la tarde debía celebrarse simultáneamente en la Alcaldía de esta ciudad y en la Dirección general de Administración local del ministerio de la Gobernación la subasta del empréstito de 750,000 pesetas que tiene proyectado el Ayuntamiento de Palma para reformas de la Plaza Mayor.

—Según telegrama recibido por la empresa de vapores la «Isla Marítima» el vapor *Belver* ha llegado hoy al puerto de Barcelona á las cinco de la madrugada sin novedad á bordo.

—El sábado próximo debutará en el Teatro Circo Balear una compañía de zarzuela dramática castellana, poniendo en escena la preciosa zarzuela en tres actos titulada *La Tempestad* y el domingo *Los Diamantes de la Corona*.

Se dice además que en el teatro de *La Consolación* continuará trabajando durante la temporada de Pascuas, la compañía de aficionados que en él actuaba últimamente.

En broma

No conviene que nos entreguemos al pesimismo en estos supremos instantes.

A mal tiempo, buena cara.

Los hombres tristes de suyo tienen ahora ocasión de prorrumpir en exclamaciones fúnebres llevándose las manos á la cabeza; pero como nada adelantariamos con irritarlos, creo que lo mejor será seguir escribiendo en broma, y aún se me figura que así interpreto fielmente el espíritu de este pueblo admirable, para el cual no existen las penas ni ha habido nunca temores.

Estos días se viene hablando de la guerra, como de la cosa más natural del mundo, y la gente continúa asistiendo á los teatros, á los merenderos, al café y demás sitios de expansión, sin acordarse para nada de Mac Kinley.

En cambio llegan noticias de los Estados Unidos expresando la agitación que allí reina. Los titulados patriotas salen por aquellas calles dando barridos y pidiendo la cabeza de Sagasta y un jamón.

Uno de los primeros brutos de aquel país, comerciante en cerdos, quema un pelele que quiere representar al presidente del Consejo de ministros español; otro se sube á una mesa y gruñe un discurso pidiendo el exterminio de España.

Al bajar de la mesa, varios patriotas le felicitan... y uno de ellos, en el colmo del entusiasmo, le extrae el reloj del bolsillo.

Las damas toman parte en las manifestaciones de las *ingos* y desean la independencia de Cuba y el triunfo del tocino falsificado en la virgen América.

Varias señoritas de Nueva York le han pedido pelo á Máximo Gomez para llevarlo en una bolsita pendiente del cuello. Cayito Alvarez se ha hecho varios retratos de busto, con sortijillas en la frente y un lunar pintado junto á la boca. Estos retratos han sido distribuidos entre las jóvenes yankees con dedicatorias expresivas en verso.

Una jamona, viuda, con casa abierta en el Estado de Massachusset, le ha ofrecido su mano y una salchichera para cuando triunfen las armas mambises y se laven los defensores de *Cubita libe*.

La cosa está que arde. Las milicias, puestas en pié de guerra, ofrecen brillante aspecto, según dice *El Journal* de Nueva York.

Lo único que afea ligeramente á los aguerridos milicianos es el abdomen. Hay individuo á quien tienen que abrocharle el cinturón entre el capitán de la compañía y dos números de la clase de tropa.

El día en que se logre dar esbelta á los milicianos y adquirirán agilidad, espíritu belicoso y destreza en el manejo de las armas, aquel día tendremos que reconocer su mérito... y echarnos á temblar.

Por de pronto, el gobierno yankee se dispone á la lucha y ha dado una orden á raja tabla para que se le corta el pelo al ejército, se le frigue con estropajo y se le surta de ropa interior, pues se ha averiguado que la mayoría de los oficiales no usan calcetines.

Los apretos militares continúan con gran celebridad: cañones en las costas, fusiles en los armeros, cartuchos en los bolsillos y cebada, mucha cebada, para que no falte nunca alimento en las guarniciones donde haya caballería, y también donde no la haya.

Además de las milicias y de los barcos, hay el propósito de armar á los tenderos. Cada uno de éstos atrancará de la puerta de la calle, dejando solo un agujerito para el cañón del fusil.

En las calles se levantarán barricadas y las señoras cuidarán de sacar los cojones al balcón, por si una bala perdida se introdujese en el hogar, y las desfigurara el rostro.

En vista de las precauciones adoptadas por el gobierno americano, es de esperar que los acontecimientos no cojan á nadie desprevenido.

El ministro de la Guerra no desahusa, y según noticias de Washington, se ha quedado desmejoradísimo de pocos días á esta parte.

Ahora tiene un dolor en los riñones producido por el movimiento incesante, y por algo de flato.

De todo lo cual resulta que es muy posible que haya guerra y muy posible que no la haya.

Pero que con guerra y sin guerra, estamos dispuestos á recorrer las estaciones el próximo Jueves Santo, y á visitar el Viernes la Cara de Dios.

¡Y viva España! LUIS TABOADA.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Guillermo abad

CULTOS

En la Catedral, parroquias y demás iglesias á las horas de costumbre se practicarán los divinos oficios propios del día.

Sermones del Mandato

En la Catedral, por el P. Solá, S. J.
En Santa Eulalia, por el P. Antonio Tomás.
En Santa Cruz, por el P. Gabriel Miralles.
En San Miguel, por D. Mateo Garau.
En San Nicolás, por el P. Nicolás Reus filipense.

Hora Santa

Este ejercicio se practicará en las iglesias siguientes:
En el Socorro, á las ocho y media por el P. Constantino Malumbres.

En San Felipe Neri, por el P. José Auba.
En San Francisco, por el P. Francisco J. Riera, escolapio.

En Montesión, á las nueve y media por el P. Guillén, S. J.

En Capuchinas, con meditación cáuticos y acompañamiento de armonium.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen del Puig.

Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma

Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y piden de su crédito á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó blocks* á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APÉPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

debilidad genital Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

Impotencia

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias. Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Polsería.

Las mejores biciletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las **«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disentería, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenla, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de J. y V. en el a y L. teras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a Diputación Pr. ovinal.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios
21.—Luz.—21

Por la noche, llámese al vigilante.
IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 250 pesetas el centenar.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

SANA TODA HERIDA

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento **Se HACEN** Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

en esta Imprenta

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa de brica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Larán razón calle Rubí 29 piso 2o.